

Zeitschrift: Technique agricole Suisse
Herausgeber: Technique agricole Suisse
Band: 83 (2021)
Heft: 8

Rubrik: Passion

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 06.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Le rythme et la technique sont deux éléments capitaux au «Single Buck». Ici le Lucernois Severin Bühler. Photos: Stihl Timbersports.

Sport culte et Stihl(é)

Les «Stihl Timbersports» sont une compétition internationale de bûcheronnage sportif extrême. Elle a été lancée en 1985 par Stihl, principal fabricant de tronçonneuses du monde. Le 12 septembre prochain se déroule à Aigle (VD) la qualification européenne pour le «World Trophy 2022». Une forte participation helvétique est annoncée.

Karin Kryenbühl*

Le bûcheronnage sportif repose sur une tradition plus que centenaire. À la fin du XIX^e siècle, les bûcherons se mesuraient déjà à la hache et à la scie pendant leur temps libre. Ce sport puise ses racines en Australie et en Nouvelle-Zélande. De là, il s'est propagé au Canada et aux USA. Les débuts improvisés se sont transformés en une douzaine de disciplines sportives dont certaines simulent concrètement l'abattage et le façonnage-débitage d'arbres. Toutes les disciplines requièrent de l'adresse dans le maniement des outils

et du bois ainsi que de la force, de l'endurance et une technique très précise. Selon les informations de l'Australian Axemen's Association, la première compétition publique s'est déroulée en 1891 en Tasmanie.

Les Stihl Timbersports sont une compétition internationale de bûcheronnage sportif extrême. Ce n'est pas un hasard s'ils sont considérés comme le nec plus ultra du genre: ils réunissent les meilleurs compétiteurs, rassemblent le public le plus important et bénéficient du plus grand intérêt médiatique. En 1985, Stihl et la chaîne sportive ESPN ont donné vie aux «Stihl Timbersports Series». Par la suite, des qualifications et des finales ont

*Karin Kryenbühl est cheffe de projets chez Stihl Vertriebs AG à Mönchaltorf (ZH) dans le domaine marketing et communication.

été organisées en Europe (dès 2001), en Océanie (en 2015) et en Asie (en 2018). Aujourd'hui, les concours se déroulent sur ces quatre continents. Ils réunissent plus de 1000 athlètes provenant de plus de 25 pays. Stihl, en tant que sponsor éponyme des séries, est soutenu par plusieurs partenaires aux niveaux nationaux et international.

Oliver Reinhard en bronze

Après une saison 2020 écourtée par les restrictions liées à la pandémie, les fans de bûcheronnage sportif peuvent à nouveau profiter de nombreux événements exceptionnels comme le «European Trophy 2021», qui s'est déroulé le 31 juillet au Motorworld à Munich (D), toutefois sans participants suisses. Il s'agissait aussi du retour du format «K.O.», très éprouvant pour les nerfs. Dans ce format de concours, les meilleurs bûcherons d'Europe se livrent à des duels dans quatre disciplines afin de déterminer le gagnant du «European Trophy 2021», qui est donc le champion d'Europe de cette compétition particulièrement éprouvante. Le Polonais Michał Dubicki s'est imposé. Pour la première fois, le championnat d'Europe des «Rookies» se déroulait à la même date. Ce concours réunit les meilleurs jeunes athlètes du continent. La relève suisse était représentée par le Vaudois

Six disciplines, de la hache à la tronçonneuse de 80 chevaux

Aux Stihl Timbersports, les participants se mesurent dans six disciplines au maximum, en fonction du format de la compétition. Trois s'exercent à la hache, trois à la scie ou à la tronçonneuse. À la hache, on rencontre le «Underhand Chop», le «Standing Block Chop» et le «Springboard». Les trois disciplines à la tronçonneuse sont le «Stock Saw», le «Single Buck» et le «Hot Saw».

«Underhand Chop»

Cet exercice consiste à débiter un arbre couché. Les athlètes se tiennent debout sur la grume posée à l'horizontale (diamètre 32 cm pour les pros, 30 cm pour les «rookies», catégorie intermédiaire, 27 cm pour les femmes et 28 cm par équipe). Ils doivent la trancher à la hache par les deux côtés en se retournant à mi-parcours, sous peine de disqualification. Les meilleurs temps au «Underhand Chop» sont inférieurs à 15 secondes.

«Hot Saw»

Les «hot saws» sont de très puissantes tronçonneuses spécialement construites pour la compétition et individualisées pour chaque utilisateur. L'épreuve consiste à scier le plus vite possible trois disques – des «cookies» – dans une bille de 46 cm de diamètre ancrée

à l'horizontale. Les disques doivent être prélevés dans un tronçon de 15 cm. Toute la difficulté est de maîtriser avec précision la formidable puissance de la scie. Elle peut atteindre 80 chevaux... Avec sa vitesse de chaîne de 240 km/h et son poids avoisinant 30 kg, c'est une machine qui ne s'en laisse pas conter. Les temps records sont inférieurs à 6 secondes.

«Springboard»

Les «springboards» sont des sortes de strapontins plantés dans un tronc fixé verticalement. Le but du concours est d'aller couper à la hache un bloc de bois de 27 cm à 2,8 mètres de hauteur, en se tenant debout sur le «springboard» supérieur. Les «rookies» n'ont qu'un «springboard»; ils opèrent donc moins en hauteur. Le «Springboard» est qualifié de discipline reine, car elle exige force et précision, mais aussi un solide équilibre et beaucoup d'habileté. Les meilleurs athlètes ne dépassent pas 40 secondes à cette épreuve.

«Single Buck»

Muni d'une scie «passe-partout» de deux mètres, le bûcheron sportif doit trancher un «cookie» de 46 cm de diamètre (pour les pros, 40 cm pour les autres catégorie) d'un tronc posé horizontalement. Le rythme et la

technique sont essentiels pour réaliser une bonne performance dans cette discipline extrêmement exigeante. Les athlètes de haut niveau la terminent en moins de 12 secondes.

«Standing Block Chop»

Cette épreuve consiste à simuler l'abattage d'un arbre à la hache. Un tronc monté à la verticale doit être coupé par ses deux côtés le plus rapidement possible. Le secret de la réussite réside dans la puissance, mais aussi dans la précision des coups et leur angle d'attaque. Les meilleurs abattent l'arbre en moins de 13 secondes. Le diamètre du tronc est de 30 cm pour les pros, 27 cm pour les «rookies» et le «Trophy Format», 25 cm pour les femmes et 30 cm pour les équipes.

«Stock Saw»

Ici, tous les concurrents utilisent la tronçonneuse Stihl «MS 661 C-M», modèle standard des plus de 90 cm³. En deux traits de haut en bas puis de bas en haut dans un tronçon de 10 cm maximum, les athlètes débitent deux disques de 40 cm de diamètre. Cette épreuve exige de trouver le bon équilibre entre pression et rapidité pendant le sciage. Les meilleurs viennent à bout de cette étape en quelque 10 secondes.

Robin Haas et par Oliver Reinhard de Waltalingen (ZH) qui a remporté la médaille de bronze. Ce fils de paysan et forstier-bûcheron de 21 ans s'est aussi adjugé le record mondial au «Springboard» en catégorie «Rookies», avec un temps de 48,52 secondes. Le champion d'Europe est le Tchèque Matyáš Klíma. Un autre temps fort est prévu le 12 septembre à Aigle (VD), avec les qualifications européennes pour le «World Trophy 2022».

Les «Series» suisses sont ouvertes

En Suisse, la saison a déjà commencé le 18 juillet avec les qualifications pour le championnat national. Une fois encore, la compétition a été dominée par Christophe Geissler, dix fois champion suisse et deux fois vice-champion du monde. On saura le 11 septembre, lors des championnats suisses qui se dérouleront chez lui, à Aigle aussi, s'il pourra décrocher son onzième titre. Ce concours verra s'affronter les douze meilleurs athlètes issus

des qualifications. Le 18 juillet, la relève a montré ce dont elle est capable à Luthern (LU). Plusieurs records nationaux y ont été battus, laissant présager le meilleur pour le futur.

Ces événements nationaux et internationaux se dérouleront à nouveau sans public. Mais les fans pourront les suivre en direct et en live sur la chaîne YouTube ainsi que sur d'autres réseaux sociaux comme Instagram, Facebook ou Database.



Concentration maximale: le décuple champion suisse Christophe Geissler en action au «Standing Block Chop».



Oliver Reinhard a remporté le bronze au championnat d'Europe de la relève à Munich et établi un record mondial au «Springboard».